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和平利用外层空间委员会 

第六十届会议 

2017 年 6 月 7 日至 16 日，维也纳 

 

 

  在决定设立加强空间物体和事件信息交流工作组时的考虑因素，旨在

促进更广泛系统地认识外层空间态势信息共享所涉问题的客观情况和

相关解决办法的实务方面 

 

  俄罗斯联邦提交的工作文件 

 

1. 2015 年提出的在和平利用外层空间委员会科学和技术小组委员会内设立一

个空间物体和事件问题工作组的想法最近经过了不断修改。之所以有这一想法，

除其他外，设立此种小组的建议本身的产生过程就可作解释。它是由于一个代表

团不愿执行俄罗斯联邦相当合理的提案（A/AC.105/L.293）而作为一种补偿性的

“馈赠”即席提出的，得到了中国和另外多个国家的支持，总体来说在小组委员

会未受反对，即请秘书处外层空间事务厅提供信息，说明原则上是否可能在现有

结构内拟由联合国主持设立一个信息平台，用于收集、比较和汇总不同权威来源

提供的关于空间物体和事件的信息，并随后提供关于外层空间态势的更准确的信

息。实际上，并未计划这么早设立此种小组。应当指出的是，科学和技术小组委

员会外层空间活动长期可持续性工作组的 B 专家组早先曾达成一项普遍谅解，即

为了空间作业安全，未来绝不可能免除对信息互动的若干方面进行较深入的分

析。 

2. 起初的建议是将该专家组的行动限于审查信息共享方面的“最佳做法”。这

一建议缺乏吸引力，因为这样一来该专家组的议程就失去了实质意义。2016 年发

布的一些国家的联合工作文件（A/AC.105/L.302）重点阐述了这样一个事实：专

家组可审查并详细阐明 B 专家组在协商一致基础上通过的建议，这一想法反映了

一种较务实的商业办法。从 2014 年上述建议通过之时起，提出了与其中许多建

议有关的解决办法，作为外层空间活动长期可持续性准则草案，但有大量问题尚

待深入审议。俄罗斯联邦在其工作文件 A/AC.105/L.303 中详尽而清楚地阐述了设

http://undocs.org/ch/A/AC.105/L.293
http://undocs.org/ch/A/AC.105/L.302
https://undocs.org/ch/A/AC.105/L.303
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想可由专家组讨论的空间物体和事件信息交流方面的各种挑战。但由于某种未言

明的原因，且违反合理假设的是，虽然对空间物体和事件信息交流问题的讨论已

经包含在小组委员会新工作组的框架内，后来却有人试图对讨论的有效性散播一

种错误的观点。其原因可能是一种未经深思熟虑的、功利性的做法，目的是支持

法律小组委员会的议程并为其增添动力。促使提出这种建议的原因是，事实上空

间物体和事件问题涉及科学和技术小组委员会与法律小组委员会都在讨论的改

进空间物体登记程序问题。但将外层空间物体和事件问题简化为空间物体登记问

题或许是不合理的。最后一点，实际上，对于分析工作的具体领域的实用性以及

为改进外层空间态势信息交流而应特意处理的技术问题，仍然缺乏共同的认识。

同时，这些问题十分复杂，在法律小组中设立这一工作组的任何考虑都远不足以

解决。在通过外空委第五十九届会议报告（A/71/20）的阶段，常识占了优势，在

该报告中，请科学和技术小组委员会决定设立一个工作组。这并不意味着设立这

一小组的动机和目的已经完全明确：不同国家对于该工作组的行动可能产生的结

果有很大意见分歧。 

3. 为空间作业安全提供信息支持的问题由于其多面性，需要认真彻底地分析其

技术、政治、机构等所有方面。正在外层空间活动可持续性成套准则范围内制定

空间作业安全条例，在此背景下，俄罗斯联邦正在专门对上述各方面作详细说明。

上述工作文件 A/AC.105/L.303 重点说明需要各国合作行动，以便： 

 (a) 列出为确保空间作业安全而需要交流的信息的类型和内容； 

 (b) 为在国际互动框架内过渡到近地外层空间物体和事件信息的提供和翻

译的通用标准拟订先决条件。（在这方面，通用标准的意思是共同的互动界面的

各项要素，绝对不妨碍各国在国内使用自己的标准体系。）； 

 (c) 评估制定外层空间态势信息共享国际互动机制的各种可选办法。 

4. 如果在上文第 3 段所述的三个主要努力方向取得积极成果，应能进一步促进

未来各项准则的有效执行。其中若干准则将明显包含对某些程序的详细描述，而

要实现这些程序，将需要使用不同类型的信息，主要是描述近地外层空间物体和

事件的信息。鉴于准则的形式，尤其是鉴于对技术上十分复杂、政治上极其微妙

的问题进行的对话的现状，无法同时也对各种方法工具加以规范。这需要时间和

艰苦的联合努力才能实现。 

5. B 专家组提交的报告（A/AC.105/2014/CRP.14）指出，需要在科学和技术小

组委员会内部继续讨论已被承认为对增进空间作业安全性十分重要的一系列多

方面问题。B 专家组未能对这些问题进行彻底审议，或是因为缺乏时间，或是因

为在当时的讨论阶段显露出来的分歧，无法达成协商一致。俄罗斯联邦提交的用

于规范与空间作业安全有关的基本方面的外层空间活动长期可持续性准则草案

已将 B 专家组提出的许多结论和建议考虑在内。 

6. 在统一各项准则的过程中，妥协是不可避免的。但在某些情况下，妥协的代

价可能十分高昂。因此，至关重要的是妥协要合理，不会令人质疑作业安全方面

的种种难题能否得到有效解决。例如，题为“在有控飞行的所有轨道阶段进行交

https://undocs.org/ch/A/71/20
https://undocs.org/ch/A/AC.105/L.303
http://undocs.org/ch/A/AC.105/2014/CRP.14
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会评估”的准则草案目前正在审定。应在该项准则草案中设想描述航天器操作人

员应当采取哪些必要步骤防止与其他空间物体相撞。起初，所有谈判者似乎都坚

持一项谅解，即对这一复杂问题的解决办法应以评估碰撞概率的“通用办法”为

依据。提及评估碰撞风险的“通用办法”，便可以预期各国将进一步统一功能性

的做法以确保此种评估的结果的具有可比性，以便在就是否需要避让机动作出决

定时不犯错误。但在 2016 年 6 月外空委届会讨论期间，发现有若干代表团认为，

遵循“可兼容办法”同时对交会进行分析即可。似乎（显然对于许多谈判人员来

说似乎）案文中新出现的“细微含义”不会造成特别的问题。但并非如此。首先，

一开始就会出现一个复杂问题，即适用哪些标准评估各种方法的兼容性。其次，

在交会评估中使用“各种方法的可兼容性”这一术语实际上不能保障各国获得的

对同一交会的风险分析结果相互兼容，因为使用的评估方法不同。如此一来，所

审议的这项准则的主要目标是防止运行中的空间物体与其他空间物体相撞，结果

却可能至少是难以执行，甚至是不可能执行的。 

7. 众所周知，各国在这一领域各自采取的办法受不同因素的影响，因而各国有

不同的内在动机。所以，各代表团对新工作组所应涉及的任务可能有不同的看法。

俄罗斯联邦相信，各代表团仍将团结一致尝试对该工作组的客观必要性作出应

对，而且由于对该问题已经存在基本的协商一致，更是会团结起来。必须加大努

力巩固对设立工作组的基本意图和工作组所要分析的各种问题的认识理解。另外

一个重要问题是找到一种方法使工作组的活动与外层空间活动长期可持续性成

套准则的制定和执行进程相一致。工作组脱离这些准则而行动对任何人都是无益

的。 

8. 俄罗斯联邦认为，务实的做法是巩固一种认识，即工作组可负责以下主要议

题： 

 (a) 研究能够用以高效收集近地空间的物体和事件的相关信息并提供及时

访问该信息的途径（主要是为了识别空间物体）的各种协作共享信息可选办法，

这些办法可作为多边合作共享和传播近地空间物体和事件多来源信息的分布式

国际信息系统的基础； 

 (b) 为近地空间物体和事件国际信息互动标准化拟订优先事项和长期目标

的愿景； 

 (c) 为评估轨道信息、空间物体运动预测、空间物体交会参数、碰撞概率和

碰撞危险（风险）评估的准确性、完整性和可靠性制定通用标准（这实际上是使

用通用标准制定统一的碰撞风险等级的问题）； 

 (d) 为空间物体轨道长期演变的数学模型（将来可能作为设在外层空间事务

厅的计算服务加以执行）制定通用要求（从开放源码软件的角度看，是描述运算

法则、使用的信息提交格式、描述计算结果的可靠性和准确性标准），包括与空

间天气专家组协作，统一对太阳活动如何影响空间物体长期运动的正确记录办

法。 
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9. 关于登记空间物体的问题，不应忽略的是，法律小组委员会内部在审议 1975

年《关于登记射入外层空间物体的公约》实施情况以及制定该公约的执法做法时，

审议了这一问题。同时，应在制定和随后执行外层空间活动长期可持续性准则时

处理一系列与登记直接相关的纯实务问题，如确认和描述空间物体和空间发射、

更新轨道参数和报告物体的改变状况。在这方面，外空委 2016 年最终作出的决

定（A/71/20，第 296 段）是十分合理的。其中有逻辑地阐述了在联合国秘书长维

持的《射入外层空间物体登记册》框架内改进后的信息交流和通知程序的目标并

为该程序提出了一个机制。核准和核可一整套准则中题为“改进空间物体登记做

法”的准则，将是更有效地执行 1975 年《登记公约》和大会第 62/101 号决议所

载建议的一个突破。与此同时，要执行上述准则，需要拟订若干程序，涉及重新

确立统一登记空间物体的做法。众所周知，该项准则鼓励赋予外层空间事务厅一

项职能，即指定空间物体的国际编号，这就需要拟订一系列程序：提供关于所进

行的发射的信息的程序、确认空间物体进入轨道的实情的程序，以及识别空间物

体的程序。例如，为了建立明确的程序提供关于所进行的发射的信息，需要协调

向外层空间事务厅提供相应数据的顺序和格式。要解决与确认进入轨道实情和识

别物体有关的问题，需要拟订程序以比较轨道和其他信息，此种信息交流也是该

项准则所鼓励的。（如果通过该准则，此种信息应提交外空厅。）工作组可参与拟

订此种程序。 

10. 外空委报告恰当地指出，在改进信息交流和通知程序方面开展工作时，应当

考虑到外层空间活动中的透明度和建立信任措施问题政府专家组报告所载建议

（A/68/189）。迄今为止，想必所有代表团都很清楚，俄罗斯联邦提交的准则草案

已经纳入了与空间作业安全直接相关的很大一部分建议。同时，上述报告载有关

于在其他方面改进外层空间活动领域可预测性和信任的基本建议，这些建议仅间

接触及空间物体和事件的问题，是要在日内瓦多边空间外交路线上执行的。至于

所建议的在本情形下解决减少风险通知方面的需要，俄罗斯联邦提交的范围广泛

的准则草案鼓励制定此种程序处理积极清除空间物体、故意摧毁空间物体、空间

物体无控重返以及修改空间环境参数等情形。这些建议十分令人信服地描述了支

持发出相关通知这一做法的合作机制。需要此种通知的所有可能的情形似乎已经

全部考虑在内。因此，如果任何国家提交建议规范任何其他通知程序，工作组可

对相应的举措进行分析。 

11. 关于工作组所要处理的问题，存在着相互冲突的观点，但科学和技术小组委

员会应当认真尝试审查对空间作业安全提供信息支持所涉及的方方面面的问题，

并允许工作组有足够充分的活动范围，使之始终与实际需要相联系。新的工作组

将在改进准则执行机制这一十分重要的环境下运作。工作组的有益建议可能要得

到外空委核准并以一致理解的形式记录在案。委员会内部有意见表示，在通过整

套准则后保留外层空间活动长期可持续性工作组，以确保将来对准则的审议进

程，并确定旨在确保外层空间活动长期可持续性的活动的各种领域和类型所特有

的新趋势和发展情况，有鉴于此，有必要清楚了解这两个工作组如何平行共存并

进行合作（特别是鉴于实际上有很多代表兼任这两个工作组的成员）。 

http://undocs.org/ch/A/71/20
https://undocs.org/ch/A/68/189
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12. 在 2016 年 9 月外层空间活动长期可持续性工作组闭会期间会议上，代表们

的态度发生了根本改变。每个代表最终都起码表示愿意谨慎地甚至是热心地讨论

俄罗斯关于规范空间作业安全的所有建议。各代表团似乎越来越多地了解在作业

安全方面未解决的问题的规模以及所需的解决办法的性质。有必要在 2017 年政

治季充分表明这一积极的倾向。设立一个改进空间物体和事件信息交流工作组的

问题与成功拟订成套准则之间存在着正相关的关系。有必要尽一切努力确保谈判

进程不受阻碍。未来的成套准则不是仅仅作为良好意见的象征而制定的。其目的

是提供有用的规范。在这一规范体系中应有时间因素和活力，使之能够保障有一

种持续的机制来进一步协调各国的利益。如果无法在体制上规范空间作业安全，

则没有必要设立新的工作组。实际上建立新工作组的问题和成功拟订成套准则的

问题明显相关，因此合理的做法是直接结合关于成套准则的谈判效率，最后决定

在 2018 年设立工作组是否有实际意义。 

13. 建立联合国信息平台的意见是明确而具体的，平台的概念是俄罗斯联邦认真

切实地拟定的。如果开展这一举措，该平台将能够提供只有在其基础上才能履行

的独特功能。这一有信誉的平台可在信息交流领域取得不可或缺的地位并发挥权

威作用。俄罗斯联邦是这样评估未来前景的。时间将证明所有其他国家是否会坚

持这一立场。目前在题为“提供最新的联络信息并共享空间物体和轨道事件信息”

的准则 11 中提及了该平台（与其他双边和多边合作形式一致）。考虑到反对讨论

这一意见的少数谈判者目前对该平台的温和态度，想必向秘书处提交请求不会仍

受争议。需要对提出此种请求这一想法采取接受的态度。这样，工作组将收到该

平台的详细计划。应采用一种实用主义的办法，不将提交此种请求这一纯粹的事

实过度戏剧化。应使外层空间事务厅有机会仅以其本身的理解和联合国其他主管

实体的建议为基础，中立地分析在联合国维也纳办事处设立平台这一意见。 

14. 就具有适当议程的新工作组作出决策，就像是为提高外层空间中的信任和安

全水平而做的政治投资。因此，有必要促进达成协商一致的立场，以产生政策决

定。如果有可能在科学和技术小组委员会第五十四届会议上商定工作组的职权范

围，则应计划在 2018 年启动该举措。从各方面来说都适当的行动计划是，核准

整套准则与设立工作组同时进行。 

15. 俄罗斯联邦将很乐意在工作组中发挥协同领导作用。 

 


